### Vereinsnachrichten aus dem Jahr 2022

### Lerntraining

Der Schwerpunkt der Arbeit des Rockenberg-Vereins liegt nach wie vor in der Finanzierung des Nachhilfe- und Förderunterrichts für die 14- bis 21jährigen Gefangenen der JVA Rockenberg. Mit Hilfe unserer Lerntrainer werden die jungen Männer bei ihren Hauptschulund Lehrabschlüssen und den so genannten Teilabschlüssen unterstützt.

Seit Anfang März 2020 wurde die JVA wegen Corona für Externe komplett bzw. teilweise geschlossen. Es war für unseren Verein ab dem Moment kaum möglich, mit unserer Arbeit in Rockenberg fortzufahren. Nur während kurzer Phasen, in denen die JVA für Dritte zugänglich war, konnten einige wenige Lerntrainer ihre Nachhilfeprogramme abhalten. Die Lage hat sich erst seit März 2023 entspannt, und konnten wir neu anfangen zu planen.

2022 wurden insgesamt nur 248 Förder- und Nachhilfestunden vom Rockenberg-Verein finanziert. Darin enthalten sind Nachhilfestunden und Stunden für das Bildungsprojekt "Klick – Bildung im Knast". Das bedeutet im Vergleich zum Vorjahr mit 108 Stunden eine Steigerung der Stundenanzahl um 130 %, was allerdings weiterhin auf einem sehr niedrigen Niveau sich bewegt im Vergleich zu den Jahren vor Corona, wo der Verein bis zu 40.000,00 pro Jahr in die jungen Gefangenen investierte.

Das niedrige Niveau der Ausgaben 2022 ist einerseits zu begründen durch eine erheblich geringere Anzahl von Gefangenen (knapp unter 100 Jugendliche) und andererseits durch die geringere Qualität der Gefangenen, die immer schwieriger für Bildungsmaßnahmen und – Angebote erreichbar sind. Hauptsächlicher Grund für die Abnahme der Stunden war ab Beginn des Jahres die Pandemie.

**Insgesamt wurden rund 4.370,00 Euro an Honorar ausgegeben.** 2022 waren **9** Lerntrainer für den Rockenberg-Verein tätig, von denen zwei Lerntrainer ohne Vergütung arbeiten. Wir bemühen uns, um keine Häftlinge zu lange auf einer Warteliste warten zu lassen.

## "Klick - Bildung im Knast"

Ende 2004 startete das Projekt "Klick – Bildung im Knast", eine Initiative der Hertie-Stiftung, der JVA Rockenberg und des Rockenberg-Vereins. "Klick" ist ein Bildungsprojekt für **besonders lernwillige** Gefangene. Inzwischen wird das Projekt ausschließlich vom Rockenberg-Verein finanziert.

Es werden sogenannte Bildungspakete vergeben, die den Jugendlichen Schul- und Ausbildungsabschlüsse oder Zwischenprüfungen erleichtern sollen. Ein Bildungspaket besteht aus wöchentlich 2 Nachhilfestunden und einem Büchergutschein für Lehrbücher im Wert von Euro 100,-. Der Rockenberg-Verein organisiert das Projekt bereits im 18. Jahr und kann damit ungefähr 20 Jugendliche pro Jahr unterstützen.

Inzwischen gibt es eine Prämie für den besten Hauptschulabschluss und für den besten Lehrabschluss. Die jungen Männer erhalten jeder 125,00 Euro auf ihr Sparbuch und einen Büchergutschein über 125,00 Euro, den sie bei ihrer Entlassung ausgehändigt bekommen. Wer einmal erleben möchte, wie stolz die Gefangenen auf ihre Klick-Zertifikate sind, kann gerne die festliche, zweimal jährliche Veranstaltung besuchen, an der die Zertifikate überreicht werden (2022 pandemiebedingt abgesagt).

2022 sind 20 Klick-Unterrichtsstunden gegeben worden. 1 Lerntrainer hat sich für dieses besondere Projekt eingesetzt und empfing insgesamt 400,00 Euro. Für Büchergutscheine/Klick-Prämien wurden 0 Euro ausgegeben.

Die Gesamtausgaben für das "Klick"-Projekt betrugen also 2022 400,00 Euro.

## PC-Projekt

Das PC-Projekt fand nicht statt, da der vom Rockenberg-Verein engagierte Computerlehrer Herr Jungbluth sich in den Ruhestand begab. Wir suchen einen neuen Computer-Lehrer (gegen Vergütung), der einen 16-stündigen Kurs **Microsoft Word für Einsteiger** für eine Gruppe von circa 5-6 Gefangenen abhalten kann, in dem das Arbeiten mit MS-Word im Beruf erlernt wird.

#### Bibliothek

Leider hat sich Frau Trautmann nach über 22 Jahren von ihrer Tätigkeit und dem Rockenberg-Verein im Juli 2019 verabschiedet. Herr Daniel Müller, Oberlehrer der Schule JVA Rockenberg hat das Amt übernommen, bis eine neue Bibliothekskraft gewonnen werden kann.

### Fußball

Pandemiebedingt für 2022 ausgefallen.

## Wechsel Anstaltsleitung

Im Juli 2019 nahm Herr Klaus Ernst als Anstaltsleiter Abschied. Er ging in den wohl verdienten Ruhestand und wurde von Frau Stephanie Schmid abgelöst. Der Vorstandsvorsitzende Frits van Dedem konnte Frau Schmid den Verein in einem mehrstündigen Gespräch vorstellen und alte und potentielle neue Projekte besprechen (siehe Planung 2023)

# Weihnachtsfeier in der JVA Rockenberg

Pandemiebedingt für 2022 ausgefallen.

### Planung 2023

Seit 3 Jahren war es kaum möglich, unsere unterstützenden Bildungsprojekte zu realisieren. Seit März 2023 wurden alle Maßnahmen, die die Coronazeit prägten, aufgehoben. Darum sind wir sehr zuversichtlich, was den Neustart unserer Arbeit in der JVA Rockenberg betrifft. Das bedeutet:

- Lerntrainer reaktivieren bzw. neue Lerntrainer anwerben.
- Lernwillige und lernfähige Gefangene finden und motivieren. Das betrifft auch das Klick-Projekt

Alle Aktivitäten unseres Rockenberg-Vereins sind gerichtet auf unsere Aufgabe, Bildungsprogramme ins Gefängnis zu bringen, um den jugendlichen Gefangenen bei ihren Abschlüssen zu helfen. Unsere bisherigen Erfahrungen von über 45 Jahren haben bewiesen, dass "Bildung" einer der wichtigsten Facetten einer gelungenen Resozialisierung ist. Was die aktuelle Lage betrifft, hoffen wir bis 2024, wieder im "Normalbetrieb" arbeiten zu können, incl. Bibliothek, PC-Unterricht, Fußball-Turnier etc.

Save the date: 02.12.2023 Weihnachtsfeier JVA